

CAPITULO XXXIII.

LOS ESCANDINAVOS Y LOS ESLAVOS.

Los Escandinavos y los Eslavos. — Expediciones lejanas de los Escandinavos : conversion. — Dinamarca. — Suecia. — Estados Eslavos. — Poderio de la Polonia. — Caballeros teutónicos y porta-espadas. — Rusia.

Los Escandinavos y los Eslavos. — Los Escandinavos habitaban, al norte de la Europa, la península de Jutland, las islas Danesas y la gran península formada por la Noruega y la Suecia; y los Eslavos, en la inmensa llanura que se extiende en toda la Europa oriental, y por donde habian venido todas las innovaciones asiáticas, excepto la de los Arabes.

Expediciones lejanas de los Escandinavos : conversion. — En el primer período de la edad media los Escandinavos no revelaron su existencia en el extranjero sino por la piratería que ejercieron al oeste y al este, sobre los dos mares que bañaban á su pais. Por la mar del norte, los Normandos llegaron á Francia, Inglaterra, Islanda, Groenlandia y hasta América : por el mar Báltico á Rusia.

Cuando aquel comercio hubo cerrado á los Escandinavos las vias de conquistas lejanas, empezaron á vivir en su pais y á civilizarse. La conversion de Dinamarca al cristianismo, empezada en el siglo IX, se consumó y sancionó en el XI por Canuto el Grande, que tambien reinó en Inglaterra : la de la Noruega, llevada á cabo en el siglo X, y la de la Suecia á principios del XI, hicieron entrar á estos paises en la gran unidad católica, y vióse á algunos guerreros escandinavos figurar en las cruzadas.

Dinamarca. — La grandeza en Dinamarca que habia decaido con Canuto, volvió á levantarse con Valdemaro el Victorioso (1202) que, por la sumision de los Venedes, á la derecha del Elba, pudo reunir el título de rey de los Vándalos al de rey de los Daneses y de duque del Jutland; Hamburgo, Lubeck, el Meklemburgo, la Estonia y el Holstein tambien fueron sometidos, aunque momentáneamente á Valdemar. Este rey fué legislador, hizo redactar en 1240 el *Código de Jutland*. En aquella época el gusto de las letras empezaba ya á extenderse en el pais; los talentos á cultivarse, y á la universidad de Paris acudian numerosos estudiantes de Dinamarca.

Un siglo de disensiones siguió á aquel gran reinado, y precipitó á la Dinamarca en una

decadencia de que no se levantó hasta últimos del XIV, por *la Union* de Calmar que reunió en uno solo los tres estados del Norte, Suecia, Noruega y Dinamarca (1397). Esta union duró, salvas algunas interrupciones, hasta 1523, es decir, hasta el principio de los tiempos modernos.

Suecia. — Este país permaneció mucho tiempo oscuro á consecuencia de que la Cínamaria le cerraba el camino de la Europa y de que la Liga teutónica su habia apoderado de todo el comercio del Báltico.

En el siglo XII, Erico el Santo, llevó el cristianismo á la Finlandia, que habia conquistado, y donde fundó la ciudad de Abo. En 1253, Birger, fundó á Stokolmo, hizo cesar las guerras privadas y los combates judiciares, favoreció el comercio y mejoró la condicion de las mujeres. « Los ancianos y los jóvenes lo lloraron, dice la crónica; y las mujeres, cuyos derechos habia restablecido y asegurado, rogaban por su alma. »

Magno Ladulas ó *la cerradura de las granjas* (1279) fué implacable para los bandidos, de donde le vino el sobrenombre: halló el apoyo del clero que le autorizó para crear impuestos sobre los bienes eclesiásticos y en los estados de Stokolmo (1282), que concedieron á la corona la propiedad de los la-

gos, rios, minas y bosques. Hizo un buen uso de aquellas rentas: mandó á Francia á buscar al arquitecto Esteban Bonneuil, para que construyera una catedral en Upsal, segun el modelo de la de Paris. Sus sucesores dejaron declinar la autoridad real y á los partidos adquirir la preponderancia. Magno II el Afeminado, reunió á pesar de esto por sucesion, la Suecia y la Noruega (1327); pero no supo sacar ningun partido para el país de aquella reunion de las dos coronas, que fueron separadas en 1362, despues que el Senado de Stokolmo pronunció la deposicion de Magno. La union de Calmar las colocó en 1397 bajo el mismo cetro.

Estados Eslavos: poderío de la Polonia. — Los Polacos tuvieron en las orillas del Vístula, por primer duque á Piast, fundador en 842 de una dinastía que reinó en Polonia hasta 1370 y en Silesia hasta 1675. Convirtiéronse al cristianismo en el siglo X, y aceptaron, en el tiempo de los Oion, la soberanía señorial del imperio Germánico. Pero Boleslas I Crobi ó el Intrépido (992) tomó el título de rey y desde aquel momento la Polonia aspiró á una completa independencia. Fué poderosa bajo Boleslas III el Victorioso (1102-1138), que sometió á los Pomeranos y les obligó á abrazar el cristianismo. El reparto que hizo

de sus Estados entre sus hijos, ocasionó de nuevo la discordia. La Silesia se separó formando un ducado independiente. La invasion de los Mogoles en el siglo XIII originó á la Polonia incalculables males. Pero se hizo aguerrida en aquella lucha contra los conquistadores de la Rusia. En el siglo XIV las coronas de Polonia y Hungría estuvieron reunidas por algun tiempo. Una union mas duradera, y por consiguiente mas importante, fué la de la Polonia y el gran ducado de Lituania, al advenimiento de Jagellon, en 1386. Entónces empezó la grandeza de la Polonia, que por espacio de dos siglos fué la potencia preponderante de la Europa oriental.

Caballeros teutónicos y porta-espadas.

— Entre las bocas del Vístula y del Niemen, habitaban los Prusianos, pueblo idólatra: los *caballeros teutónicos*, monjes y soldados como los templarios, encargáronse de la mision de convertirlos. Consiguieronlo por los mismos medios que Carlomagno habia empleado otra vez contra los Sajones, es decir, por la destruccion de una parte de la poblacion, y se hicieron dueños del pais por la fundacion de las ciudades de Koenigsbergo y de Marienbourgo. Bien pronto prestaron ayuda á una órden militar que se habia formado en Livonia, la de los *caballeros del Cristo*

ó porta-espadas. Refundidas en una sola aquellas dos órdenes, obraron con un poder mas temible, sometieron la Curlandia, la Semigalia, y se hicieron dueños de todo el pais entre el bajo Vístula y el lago de Peipus, excepto la Samogitia, provincia lituaniense que separaba las posesiones de las dos órdenes.

Rusia. — En 862, una cuadrilla de piratas varegues ó normandos, guiada por tres hermanos Rourick, Sinaf y Trouvor, se habia puesto al servicio de la poderosa república mercante de Novogorod, á orillas del lago Ilmen al este del Báltico. Rourick se apoderó de la ciudad que debia defender, y si sus descendientes no la conservaron á lo ménos fundaron principados que fueron el primer origen del poder ruso. Extendiéndose cada vez mas, aquellos audaces piratas, bajaron en sus barcas por el Boristeno, y fueron á buscar á Constantinopla un empleo lucrativo ó bien aventuras. En el camino, se apoderaron de Kiew, posicion importante sobre el Dnieper, de la que hicieron su capital. En el siglo siguiente, sus relaciones, ya amigables, ya hostiles, con Constantinopla, produjeron su conversion al cristianismo Bajo Wladimiro I (980-1015) y bajo Jaroslaf I (1019-1054), el poder del gran ducado de Kiew fué respetable. Pero Jaros-

laf, hízole decaer por haberle dividido entre sus hijos. En el siglo XII la supremacía pasó del gran ducado de Kiew al gran ducado de Wladimiro sin que por eso la Rusia saliera de su discordia é impotencia. Como la ley de primogenitura no existia en Rusia, y hasta el siglo X no se introdujo en la familia del Czar, los principados eran repartidos sin cesar. Una gran calamidad, la invasion de los Mongoles, vino en el siglo XIII á destruirla casi por completo.

CAPITULO XXXIV.

LOS MONGOLES Y LOS TURCOS.

Mongoles. — Gengiskan. — Rusia sometida á los mongoles. — Imperio griego. — Turcos otomanos. — Orkhan : los Turcos en Gallipoli (1356). — Toma de Andrinópolis (1360). — Guerra con los Servios y los Búlgaros : batalla de Cassovia (1389). — Bayaceto (1389) : batalla de Nicópolis (1396). — Humillacion de los emperadores Griegos. — Tamerlan : sus conquistas (1370-1400). — Conquista de la Persia. — Victorias en Rusia. — Expedicion á la India. — Devastacion de la Siria. — Batalla de Ancyre (1402). — El imperio turco sale de su postracion. — Amurath II (1421-1452). — Guerra con los Húngaros. — Batalla de Varna (1444). — Guerra con Scanderberg (1446). — Mahometo II (1451-1481). — Toma de Constantinopla (1453).

Mongoles. — De los mismos parajes de donde habia partido en el siglo IV aquella invasion húnica, que arrojó la Europa bárbara sobre la Europa romana, se lanzó en el siglo XIII una invasion parecida : tal fué la de los tártaros Mongoles. Dispersas en las inmensas llanuras del Asia septentrional las hordas mongólicas, vivian allí ociosas, siendo algunas de ellas tributarias del imperio chino, cuando Temoudgin, jefe de una de esas hor-